

doña Carmen Casero, doña Clotilde y Amparo Anca y doña Mercedes Palacios.

Asaurín le ha interrogado á su encantadora mariposa cuál fué la nota saliente y ésta le ha dicho que unas sevillanas bailadas por las simpáticas Srtas. Sofía y María Antonia Pacheco, primero, y por Amelia Pacheco y María Ruiz después.

Como la mariposa de Asaurín asiste á todas las reuniones aristocráticas, también le ha dicho que el lunes se celebró una *soiré* en casa de D. Joaquín Santamaría, á la cual asistieron: las simpáticas y bellas Srtas. María Ventero, María Ruiz, Cecilia y Consuelo Córdova; Conchita Aguilera; Estrella y Encarnación Santamaría; doña Clotilde y Amparo de Anca; doña Carmen S. Casero y doña Adelaida Merlo.

La mariposa de Asaurín dice que las encantadoras Srtas. dueñas de la casa, obsequiaron espléndidamente á los concurrentes y que, tuvo ocasión de admirar á la Srta. Esperanza Santamaría que cantó deliciosamente el «Anillo de hierro.»

El día de Reyes, se reunirá la aristocracia en casa de D. Angel S. Gutiérrez.

DE LOS PUEBLOS

DE CALZADA

Aún no han sido encontrados los ladrones que días pasados robaron las arcas municipales.

Las autoridades han emprendido activas pesquisas. ¿Darán con ellos? *Pa mí que nieva.*

DE SANTA CRUZ

Como anunciábamos á nuestros lectores, el día 30 marchó D. Alfonso XIII para la corte. Mientras duró su estancia en las propiedades del Sr. Marqués de Mudela, fué obsequiado y atendido espléndidamente, quedando satisfechísimo de la acogida cariñosa con que el pueblo en masa le ha recibido.

La policía apresó á cuatro ó cinco sospechosos, que fueron puestos en libertad al día siguiente.

DE ARGAMASILLA

El lunes, con motivo de la festividad del día, celebróse una función de teatro á beneficio de los pobres.

Las pequeñas artistas que tomaron parte, estuvieron mejor, si cabe, que en la celebrada el 25.

La nota saliente, fueron las quintillas leídas por el sabio y docto literato, don Heliodoro Peñasco.

Dicen así:

Por atenta invitación de una dama distinguida, vine á ver esta función de teatro, tan lucida.  
¡Bien, artistas en botón!

En botón de lindas rosas, de mujeres adorables, pues sois niñas cauderosas que en cantables y bailables haceis faenas preciosas.

¡Coro de ángeles! ¡Vergel de tempranas hermosuras! Cantad, tiernas criaturas, antes que probeis la hiel de la vida y sus locuras.

¡Vestales del silabario! vuestras voces argentinas recuerdan las golondrinas que á Jesús en el calvario le quitaban las espinas.

Cantad, niñas, cantad mucho; yo con fervor os escucho: quitad espinas del alma ¡del alma del hombre ducho que vive sin fe y sin calma!

Con infantiles primores dáis lecciones de conciencia á las personas mayores, reclamando sus favores para aliviar la indigencia.

¡Bien haya vuestro contento! sea siempre vuestro intento, vuestro afán, vuestra delicia, la gran obra de justicia de secorrer al hambriento.

¡Bien por vuestra directora! ¡por Antoñita Rosales, del Arte feliz aurora, de belleza seductora y de nobles ideales!

¡Bien por vosotras, moninas, que de artistas en botón seréis rosas sin espinas! ¡Bien, parleras golondrinas, que alegráis el corazón!

¡Alegráis el corazón y dáis á los pobres pan! ¡Ay, cuántos recordarán la noche de esta función! ¡Cuántos la bendecirán!!

HELIODORO PEÑASCO.

TEATRO HERAS

La sociedad cómico-dramática que dirige D. Pedro V. Gómez, hizo su debut la noche del sábado, con la conocida obra de Dicenta «El señor Feudal». Entre todos los aficionados, no hubo ninguno que interpretara mejor el papel, como el Sr. Ruiz, en el de «Blas». De las señoritas, la Egido. «El sueño dorado» puesto en segundo lugar, tuvo una regular interpretación.

El domingo fué puesto en escena el tan bueno como conocido drama de Echegaray, «Conflicto entre dos deberes». Los papeles, por este orden: Sr. Navarro, Sta. Egido y Sr. Resa.

El lunes por la noche, «La Muralla», obra que, á decir verdad, no convence á Asaurín. Los papeles, por este orden: Sr. Giménez (J.) y Navarro. Como *fin de fiesta*, fué puesto el gracioso entremés de los Quintero, «El ojo derecho». ¡Den gracias los señores aficionados á que los hermanos Quintero no estaban en el teatro!

El monólogo desempeñado por la señorita Zareo, bien. Sr. Director, estos son los papeles de esta señorita: pero ¡por Dios! no la ponga de primera actriz.

\*\*

Como Asaurín se encuentra en una situación excepcional, que, más de cuatro saben, se ha limitado á decir llana y claramente la verdad. Perdonen, pues, que haya escatimado adjetivos encomiásticos.

Asaurín.

Sección de Noticias

CRIMEN HORRENDO

El domingo 31 del pasado fué descubierta un horrible suceso, del que ha sido víctima una anciana de 72 años de edad llamada María Sánchez Cacho, viuda, sin hijos, y que vivía sola en la calle del Cristo, número 12.

El suceso se desarrolló de la siguiente forma: Parece ser que el viernes por la noche, penetraron uno ó varios sujetos, movidos por la idea del robo, y que después, por circunstancias, que todos ignoran, se sacieron en la indefensa anciana, dándole multitud de golpes en diferentes regiones del cuerpo y terminando por extrangularla.

Las autoridades, han emprendido activamente sus pesquisas, y según noticias, se encuentran presos é incomunicados unos veinte y cinco sujetos sospechosos.

Por exceso de original, nos hemos visto en la precisión de suprimir un artículo de nuestro querido amigo y colaborador de JUVENTUD, D. Esteban Rodero, y el de Re Populi, de nuestro querido Delema.

En la noche del domingo al lunes pasado, falleció en esta población nuestro querido amigo D. Federico Rodero, médico auxiliar de la Administración de Justicia, víctima de rápida y traidora enfermedad.

Como todos los hombres que valen deja en la tierra muchos enemigos, y también muchos, muchísimos amigos, pero unos y otros reconocen sus buenas cualidades y se asocian al duelo que hoy apenas á la familia.

Por nuestra parte acompañamos á su viuda é hijos en su justo dolor y lamentamos la irreparable pérdida que han sufrido.

Señor Alcalde: Conforme á las Ordenanzas municipales y bandos publicados por la Alcaldía, los establecimientos de bebidas y comidas, (más lo primero que lo segundo,) se debe cerrar en invierno á las nueve de la noche y en verano á las diez, y así lo venían observando todos los establecidos hasta la fecha, y los que no lo observaban recibían la visita del sereno primero y después la de un portero del Ayuntamiento para notificarle la multa impuesta.

¿Qué privilegio disfruta el de reciente creación en la esquina de las calles Real y Cruz Verde que tiene abierta una de sus puertas hasta la madrugada?

Brindamos esta noticia al *Tabardillo* de *La Chispa* por si le conviene para uno de sus saladísimos *Chispazos*.

E. D.

Por segunda vez, á la tercera va la vencida, rogamos á nuestros corresponsales, no descuiden la información mercantil. ¿Estamos...?

El nuevo Alcalde Presidente de esta localidad, D. Ramón Rodero y Cejudo, ha tenido la atención, que le agradecemos, de ofrecernos su cargo por medio de un atento B. L. M., por nuestra parte le deseamos un buen acierto, para regir los asuntos de su competencia, tan abandonados hasta ahora.

OCIOSIDADES

Solución á la combinación de nombres del número anterior.

LIMPIEZA

Fuga de consonantes, por Asaurín.

.o. e. .ío a.a.o .a  
u.a .a...a .a.o.e.a  
.a.a .ai. .e.a .e.o.u.a  
.e. e. .a .i.o.e.a

La solución en el número próximo.

Información Mercantil

VALDEPEÑAS

Candeal.....	14,00 pts.	fanega
Gejar.....	13,50 >	>
Trigo.....	13,50 >	>
Cebada.....	8,50 >	>
Panizo.....	11,75 >	>
Harinas 1. <sup>a</sup> F. F....	45,50 los 100 kls.	
> 1. <sup>a</sup> F.....	44,00 >	>
> F. B.....	43,00 >	>
Salvado extra....	12,50 los 50 kls.	
> 1. <sup>a</sup> .....	10,50 >	>
> 2. <sup>a</sup> .....	8,00 >	38 >
> 3. <sup>a</sup> .....	6,00 >	27 >
Vino tinto.....	3,25	arroba
Id. blanco.....	3,25 >	>
Aguardiente.....	28,00 >	>
Accite.....	12,00 >	>
Patatas.....	0,75 >	>
Garbanzos superiores	14,00	arroba
Tocino.....	15,00 >	>
Carbón.....	1,00 >	>

SANTA CRUZ DE MUDELA

Candeal.....	14'50 pts.	fanega
Gejar.....	13,50 >	>
Cebada.....	8,75 >	>
Paja.....	1,25 >	arroba
Vino tinto.....	2,50 >	>
> blanco.....	2,00 >	>
Queso.....	25,00 >	>
Aguardiente.....	18,00 >	>
Aceite.....	12,00 >	>

José Onsurve.

CÓZAR

Candeal.....	13'75 ptas.	fanega
Gejar.....	13,25 >	>
Cebada.....	9'75 >	>
Paja.....	0,80 >	arroba
Vino Tinto.....	3'00 >	>
Id. blanco.....	2,50 >	>
Queso.....	19,00 >	>
Aceite.....	14,00 >	>
Queso.....	22,50 >	>
Azitrán.....	37,50 >	libra

Adrián Sánchez.

IMP. DE JOSÉ HURTADO DE MENDOZA.

(18) Biblioteca de JUVENTUD

NOVELAS EJEMPLARES

Cervantes Saavedra

LA GITANILLA

muy bien sabía: y habiendo andado hasta mitad, alzó los ojos á unos balcones de hierro dorados, que le habían dado por señas y vió en ellos á un caballero de esta edad de cincuenta años, con un hábito de cruz colorada en los pechos, de venerable gravedad y presencia; el cual apenas también hubo visto á la gitanilla, cuando dijo: Subid, niñas que aquí os darán limosna. A esta voz acudieron al balcón otros tres caballeros, y entre ellos vino el enamorado Andrés, que cuando vió á Preciosa perdió la color, y estuvo

á punto de perder los sentidos, tanto fué el sobresalto que recibió con su vista. Subieron las gitanillas todas, sino la grande que se quedaba abajo para informarse de los criados de las verdades de Andrés. Al entrar las gitanillas en la sala, estaba diciendo el caballero anciano á los demás: Esta debe de ser, sin duda, la gitanilla hermosa que anda por Madrid. Ella es, replicó Andrés, y sin duda es la más hermosa criatura que se ha visto. Así lo dicen, dijo Preciosa (que lo oyó en entrando); pero en verdad que se deben de engañar en la mitad del justo: bonita, bien creo que lo soy, pero tan hermosa como dicen, ni por pienso. Por vida de don Juanico, mi hijo, dijo el anciano, que aun sois más hermosa de lo que dicen, linda gitana. Y ¿quién es don Juanico, su hijo? preguntó Preciosa. Ese galán que está á vuestro lado, respondió el caballero. En verdad que pensé, dijo Preciosa, que juraba vuesa merced por

algún niño de dos años: mirad qué don Juanico, y qué brinco. Á mi verdad que pudiera ya estar casado, y que según tiene unas rayas en la frente, no pasarán tres años sin que lo esté, y muy á su gusto, si es que desde aquí allá no se le pierde ó se le trueca. Basta, dijo uno de los presentes: ¿qué sabe la gitanilla de rayas? En esto las gitanillas que iban con Preciosa, todas tres se arrimaron á un rincón de la sala, y cosiéndose las bocas unas con otras, se juntaron por no ser oídas. Dijo la Cristina: Muchachas, este es el caballero que nos dió esta mañana los tres reales de á ocho. Así es la verdad, respondieron ellas; pero no se lo mentemos, ni le digamos nada si él no nos lo mienta: ¿qué sabemos si quiere encubrirse? En tanto que esto entre las tres pasaba, respondió Preciosa á lo de las rayas: Lo que veo con los ojos, con el dedo lo adivino: yo sé del señor don Juanico, sin rayas, que es algo enamorado, impetuoso y

acelerado, y gran prometedór de cosas que parecen imposibles; y plegue á Dios que no sea mentiroso, que sería lo peor de todo: un viaje ha de hacer agora muy lejos de aquí, y uno piensa el bayo, y otro el que lo ensilla: el hombre pone y Dios dispone: quizá pensará que va á Oñez, y dará en Gamboa. A esto respondió don Juan: En verdad gitánica, que has acertado en muchas cosas de mi condición; pero en lo de ser mentiroso vas muy fuera de la verdad, porque me precio de decirlo en todo acontecimiento: en lo del viaje largo has acertado, pues sin duda, siendo Dios servido, dentro de cuatro ó cinco días me partiré á Flandes, aunque tú me amenazas que he de torcer el camino y no querría que en él me sucediese algún desmán que lo estorbare. Calle, señorito, respondió Preciosa, y encomiédese á Dios, que todo se hará bien, y sepa que yo no sé nada de lo que digo; y no es maravilla, que como hablo mucho y